
 
 

 

 

OBJET : ENQUÊTE PUBLIQUE, CONTRIBUTION. 

AVIS DÉFAVORABLE POUR LE PLAN D’ÉPANDAGE DES BOUES DE STATION D’ÉPURATION CARA. 

Bonjour, 

Nous tenons à exprimer notre désaccord et avis défavorable sur les épandages toxiques qui n'ont 
absolument aucune valeur ni intérêt agronomique et sont contraires à la santé publique, au respect 
de la loi sur l'eau et productions nourricières de qualité sans compter les atteintes au cadre de vie 
des habitants en zones rurales. 

En effets ces résidus sont fortement toxiques avec métaux lourds, cocktails de molécules chimiques 
de synthèses, médicamenteuses,  risque d'intoxication ou maladies pour l'homme ou les animaux car 
les concentrations dans les légumes, les fourrages ou les céréales ne garantissent pas une production 
alimentaire indemne de ces toxiques... formellement interdites dans le cahier des charges en 
Agriculture Biologique, comment faire confiance à l'autocontrôle de professionnels exploitants qui 
ne sont que peu contrôlés ou sanctionnés dans leurs pratiques et abus,  épandages pesticides et 
pompage de l'eau et autres exemples concrets d’un modèle intensif, chimique, industriel et 
productiviste qui bien souvent ne se protègent ni eux –mêmes, ni les riverains, ni les ressources en 
eau ou sol ? ( exemple : pas de station de lavage des engins agricoles, lavés près des rivières et eau 
de lavage ruisselant dans les cours d’eau ! Pourtant obligatoire et illégal ! Idem  épandages de 
pesticides dans les fossés, zones de captages, rivières…)  

D'autre part, compte-tenu qu'elles ne seraient pas hygiénisées par manque de moyens des 
collectivités, il est scandaleux d'épandre avec des traces de virus : 

"« S’agissant des boues produites au cours de la période épidémique et bénéficiant d’un traitement 
hygiénisant », l’agence estime que « le risque de contamination par le coronavirus SARS-CoV-2 peut 
être considéré comme faible à négligeable ». Elle recommande cependant « un renforcement des 
contrôles pour vérifier la bonne mise en œuvre des procédés de traitement ». De même, il est 
nécessaire de vérifier « le respect des mesures de protection qui doivent être adoptées usuellement 
par les travailleurs des stations de traitement des eaux usées et les professionnels réalisant 
l’épandage (équipements de protection collective et individuelle appropriés, lavage des mains, douche 
en fin d’activité…) », ajoute l’Anses. 

 « Les données actuellement disponibles ne permettent pas de définir avec précision le niveau de 
contamination par le SARS-CoV-2 des boues produites pendant l’épidémie de Covid-19 », reconnaît 
l’agence. Elle ajoute par ailleurs que « les connaissances sur la persistance et l’évolution dans le 



 
 

temps du pouvoir infectieux des coronavirus sont aujourd’hui insuffisantes pour définir une période de 
stockage au-delà de laquelle le virus pourrait être inactivé ». 

L’Agence recommande donc de ne pas épandre ces boues d’épuration sans hygiénisation préalable. 
« En revanche, les boues non hygiénisées produites avant le début de l’épidémie peuvent être 
épandues, » estime l’agence tout en précisant qu’elle « restera attentive aux études et informations à 
venir susceptibles de faire évoluer cette évaluation."  

Freddy Préel, délégué régional - EDT Normandie : « C’est un peu flou »                                                                         « Le décret du ministre a été 
envoyé à tous nos adhérents », assure Freddy Préel, délégué régional de EDT (Entrepreneurs des Territoires) Normandie. Les entreprises de travaux 
agricoles sont donc informés que pour pouvoir être épandues, les boues produites depuis le début de la crise du coronavirus doivent avoir été 
hygiénisées. Aux stations d’épuration et aux communautés de communes de garantir que les boues ont bien subi un traitement d’hygiénisation. 
Mais toutes sont-elles en mesure d’assurer ce traitement et de livrer des boues communales certifiées hygiénisées ? « C’est un peu flou », reconnaît 
Freddy Préel. Ni le prestataire de service de l’ETA (entreprise de travaux agricoles), ni le donneur d’ordre agriculteur n’ont « les moyens de vérifier si 
elles ont été hygiénisées ou pas ».                                                                                                                                                               Les épandages 
démarrent. Pour le moment, il faut surtout vider les stocks qui sont présents chez les agriculteurs et qui ont été produits avant la crise du 
coronavirus. Le temps peut-être d’éclaircir la situation. 

 source : 

https://www.reussir.fr/coronavirus-%C3%A9pandage-agriculture-les-boues-depuration-epidemie-
hygienisees-pour-etre-epandues  

Nous savons, en tant que paysans bios et usagers de l’eau et des sols, de l’air, en tant que 
consommateurs  que les cycles de l’eau, les modes de cultures, la santé publique,  sont 
interconnectés, surtout dans notre territoire fragile du Val de la Seudre, etces épandages peuvent 
mettre en péril de nombreuses activités économiques par leurs conséquences. 

En référence, ci après : « les enjeux du stockage de l’eau en agriculture » pour explications 
agronomiques et solutions. 

Nous refusons que nos territoires ruraux soient considérés comme la poubelle toxique de la Cara et 
notamment de la surpopulation estivale et fréquentation touristique de la côte. 

Nous réclamons donc que le principe de précaution soit activé, les solutions alternatives des 
politiques publiques de l’eau et politiques , orientations agricoles soient réévaluées et mises en 
oeuvre et que la loi sur l'eau soit respectée. Nous vous remercions de bien vouloir agir et décider 
pour un cap écologiste et solidaire dans le respect de l’intérêt commun et supérieur. 

Pensées humanistes, écologistes et agronomiques, 

Cordialement, 

Stéphanie Muzard, par ailleurs cofondatrice du Collectif Sablonceaux Saujon No Goudron, 
représentant plusieurs milliers d’habitants. 

Contact : 

05 46 93 44 62 (Stéphanie) / 06 29 88 49 69 (Jacques) 

Site : https://www.paroledecitoyens.blog4ever.com/articles/candidatures-binome 

Page Facebook Canton Saujon Collectif Ecologie Les Verts 
https://www.facebook.com/groups/1175510466204709 

https://www.facebook.com/groups/1175510466204709


 
 

Mail : cantonsaujoncollectifecologique@orange.fr 
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